
溯源浙里，E 脉相承——访浙江大学电气工程学院王杰校友 

人物名片： 

王杰,男，1959 年 7 月生，中共党员，工学博士，教授，控制理论与控制

工程专业博士生导师。1985 年至今分别就职于原郑州大学电子工程系、原郑州

大学机电工程系、郑州大学电气工程学院自动化系。1996 年获浙江大学工学博

士学位，1997 年晋升为教授，1991-1992 和 2000-2001 年分别在德国

Paderborn 大学、Munich 工业大学、Bremen 大学做访问学者和客座教授。郑州

大学“211 工程”十五重点建设的自动化学科带头人。 

  

在写下这篇访谈录之际，首先要感谢浙江大学校友，现郑州大学电气工程

学院教授王杰学长。感谢王杰学长在百忙之中抽出时间接受我们的采访，并发

自肺腑地给了我们很多求学和工作路上的宝贵建议。 

说实话，从联系上王杰学长并确定好采访时间开始，我们团队所有成员都

既兴奋又紧张。一方面，我们迫不及待地要见识这位颇有成就的学长，向他取

经，聆听他的教诲；另一方面，我们又担心自己的年龄和阅历不足以很好地和

王杰学长进行交流。就这样，怀着惴惴不安的心情，一番辗转之后，我们来到

了王杰学长工作的地点——郑州大学电气工程学院。 

一见到王杰学长，他和蔼和亲，平易近人的品格一下感染了我们，并打消

了我们之前所有的顾虑。王杰学长首先向我们详细询问了学校和学院的发展情

况，表现出了毕业学子对母校深深的牵挂。然后询问了我们的学习和生活状

况，得知学校和学院发展迅速，我们的学习和生活一切顺利后，我们才开始了

正式的采访。 

 



关于浙大的记忆 

首先我们最感兴趣的，也是最想知道的当然是王杰学长对浙大的记忆，以

及浙大对王杰学长的影响。本来，我以为学长会挑选几件重要的事情拿出来分

享，不料，王杰学长说：“求学期间整个过程都是十分重要的，对我人生观，

世界观的树立起的是一个逐渐的作用，因此这段时间对我来说是一个整体，都

很重要。”诚然，浙大对他的影响已经不限于哪一位老师，哪一件事了，而是

一个整体，和浙大的每一个人，每一件事都息息相关。这也许就是一个学子对

母校最真实的感受吧。 

上下而求索 

在得知王杰学长曾到德国的三所高校访问并任客座教授，我们请教了学长

关于学生到国外留学的必要性，以及国内外教学的区别。王杰教授说：“我认

为到国外留学还是十分有必要的，所谓知耻而后勇，不得不说现在国内的顶尖

大学与国外的顶尖大学比还是有差距的，到国外留学就更能认识到这些不足，

更有动力去投入到国内教育的建设中去。”学长的这一席肺腑之言，让我们意

识到自己应该志存高远，努力学习最尖端的专业知识，肩负国家和民族的使

命，视社会主义建设为己任。 

据我们了解，学长那个年代经商是很普遍的，所以我们很好奇是什么原因

让学长选择了学术这条路呢？王杰学长如是说：“这个应该说还是跟个人的性

格有关系吧，经商的人喜欢从坏的东西中看到好的，你给别人推销产品，肯定

是往好处去说。科研的人呢，就是喜欢挑刺，喜欢从好的东西中看到毛病，总

是要进步的嘛，所以说搞科研的人一般比较尖锐，这也是很多旅行团不待见老

师的原因吧。”非常通俗的一句话却道出了科研的真谛，那就是“吹毛求疵”

发现问题，并解决问题。这也让我意识到，科研的第一步就是要学会留心观察

身边的事物，从生活中寻找问题，解决问题。 

求是人，求是魂 

当谈到对浙大本科生教育的看法，学长的一席话让我印象深刻，学长说：

“我对浙大的教育还是非常认可的，其实教育部对浙大的投入远比不上清华大

学和北京大学，但是浙大的教育并不比这两所高校差，不过不像后者由中央大

力扶持，浙大如今的成功完全是自己一步一个脚印走出来的，浙大在“投入产

出比”这一块应该是做得最好的。这么多年来，浙大走出来这么多院士，这也

是对浙大这个学校的肯定，我儿子要是能上清华北大浙大，我就愿意让他来浙

大读书。”尤其是最后一句话，看似玩笑，其实这是一个毕业学子对母校最大

的认可，听到这里，我的心底也油然而生了一种自豪感和一种想要为浙大的建

设和发展添砖加瓦的冲动。 

作为在校的学生，我们当然还心系这社会对我们的期许。顺理成章，我们

请学长从老师的角度谈了一下当代大学生应该从哪些方面加强自己的学习以提

高自己以后的社会竞争力。王杰学长说：“我带得大学生中，以低年级的学生

为甚，普遍存在的问题是对自己的专业对未来没有很明确的认识，简单来说就



是对自己不知道的知识没有强烈的渴求，现在互联网这么发达，只要你想知

道，各种各样的信息都是手到擒来的，我觉得大学生应该培养起这种对未知的

好奇心。”听到这里，我不禁在心底拷问自己，我是否做到了对自己的专业有

明确的认知，并充满强烈的好奇心和求知欲？我一时间不敢给出肯定的答案。

但有一点我可以肯定，那就是在以后的学习中，我一定努力向学长看齐，做到

他对我们的期望。 

  
  
笔者手记： 

王杰教授学识渊博，为人平和，真诚。此次访谈唯一的遗憾就是时间太

短，有很多问题我们没有机会一一向学长请教。但从有限的问题中，我们已经

受益匪浅。俗话说“听君一席话胜读十年书”，这句话用到这里毫不为过，再

次感谢王杰学长的热情接待和谆谆教诲！走访最后，学长再三叮嘱我们向母

校、学院带去祝福。我们在这里也祝福王杰学长身体健康，万事如意！ 
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